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Ф И Н А Н С Ы

Правительство определило объем передаваемых 
оборонным банкам контрактов

К А Д Р Ы
Бывший глава «Роскосмоса» 
Игорь Комаров претендует 
на пост полпреда

О Ц Е Н К А
Внешняя политика США 
станет жестче после 
поражения республиканцев 
на выборахс. 9 с. 3 с. 4 

ФОТО: Владимир Федоренко/РИА Новости

Олег Белозеров,
гендиректор — председатель 
правления ОАО «РЖД»

РЖД планируют 
замкнуть южные 
маршруты на один 
московский вокзал

П Е Р Е В О З К И ,  C .  6

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  7  

ЕЛЕНА СУХОРУКОВА, 
ГАЛИНА КАЗАКУЛОВА, 
НАДЕЖДА ФЕДОРОВА

В правительстве обсужда-
ют включение в Налоговый 
кодекс туристического сбора. 
Регионы с 2020 года могут 
получить право взимать до 2% 
от цены проживания по ана-
логии с курортным сбором. 
Пилот может быть реализован 
в Санкт-Петербурге.

Российские регионы с 2020 года 
могут получить право вводить на 
своей территории туристический 
сбор — аналог курортного сбора, 
который составит 1–2% от стоимо-
сти проживания. Соответствующее 
предложение рассматривают Мин-
фин и Минкультуры, сообщили 
РБК представители министерств.

Ранее с похожей инициативой 
выступали власти Санкт-Петер-
бурга. О готовности рассмотреть 
возможность введения такого на-

лога еще в декабре 2017 года за-
являл губернатор Петербурга Ге-
оргий Полтавченко. Идея тури-
стического сбора импонировала 
губернатору: в Северной столице 
огромное количество памятников, 
на которые едут смотреть туристы, 
«их надо реставрировать, а на эти 
цели денег никогда много не быва-
ет», пояснял глава региона.

В конце августа о туристическом 
сборе на фоне сокращения доходов 
бюджета вспомнил комитет по фи-

нансам Санкт-Петербурга. Вопрос о 
введении сбора в размере 1–2% от 
стоимости проживания по примеру 
европейских стран поставил пред-
седатель комитета Алексей Кора-
бельников во время «нулевых» чте-
ний бюджета на 2019 год. Петербург 
может стать пилотным регионом, 
а в 2020 году эта практика может 
распространиться и на другие ре-
гионы, писала электронная газета 
Российского союза туриндустрии.

Предложения о внесении туристического сбора в Налоговый кодекс сейчас находится на рассмотрении у Минкультуры и Минфина. 
На фото: главы ведомств Владимир Мединский (слева) и Антон Силуанов
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П Р О Е К Т   Кабинет рассматривает возможность введения налога 

с постояльцев гостиниц

Туристам трубят 
новый сбор

ЮЛИЯ СТАРОСТИНА, 
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

В ходе пенсионной рефор-
мы регионы будут регулярно 
отчитываться о численности 
работников предпенсионного 
возраста и следить за их трудо-
устройством. С такими пред-
ложениями выступил Роструд.

После того как правительство 
объявило о повышении пенсион-
ного возраста, Роструд (находится 
в ведении Министерства труда) на-
правил в регионы рекомендации 
по мониторингу трудоустройства 
граждан предпенсионного воз-
раста. Власти субъектов должны 
сформировать перечни пред-
приятий и  организаций, где ра-
ботают такие граждане, следить 
за их численностью и регулярно 
предоставлять данные для под-
готовки доклада в правительство. 
Соответствующее письмо есть 
в распоряжении РБК.

«Федеральная служба по труду 
и занятости предлагает предусмо-
треть проведение соответствую-
щих мероприятий, в том числе 
формирование перечня предприя-
тий и организаций, в которых осу-
ществляют трудовую деятельность 
граждане предпенсионного возра-
ста, и организацию мониторинга 
численности работников предпен-
сионного возраста этих предприя-
тий и организаций», — говорится 
в документе. «Для осуществления 
комплекса мер, направленных на 
обеспечение защиты трудовых 
прав граждан предпенсионного 
возраста, Рострудом проводится 
мониторинг реализации мер по 
со действию занятости граждан 
предпенсионного возраста. Обоб-
щение и анализ поступивших из 
регионов данных будут подготов-
лены в конце сентября», — сообщи-
ли РБК в Роструде.

Р Е Ф О Р М А

Пожилым 
везде 
у нас учет

Индекс РТС 
Московская биржа, 04.09.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 24.08.2018

Курсы 
валют ЦБ
05.09.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 04.09.2018, 20.00 мск

1082,21 
пункта

$457,1 
млрд

$1= 

₽68,27
€1=

₽79,02
$78,29

за баррель
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Отменен арест вернувшегося из Лондона российского предпринимателя

Фигуранту списка Титова 
нужных следователей

ДМИТРИЙ СЕРКОВ

Прокуратура передала дело 
из Следственного комитета 
в МВД, чтобы отменить розыск 
и арест одного из фигурантов 
списка Титова. Из переписки 
между ведомствами следует, 
что СКР не реагировал на уве-
домления Генпрокуратуры.

Генеральной прокуратуре при-
шлось передать дело бизнесмена 
Сергея Капчука, одного из фигуран-
тов списка Титова, из Следственно-
го комитета России в МВД, чтобы 
заменить предпринимателю заоч-
ный арест на подписку о невыезде, 
следует из служебной переписки 
трех ведомств (есть в распоряжении 
РБК). Ее подлинность подтвердили 
источники в МВД и Следственном 
комитете России (СКР).

РБК направил официальный за-
прос в полицию, СКР и прокуратуру 
с просьбой подтвердить и проком-
ментировать факты, изложенные в 
документах.

Затянувшаяся переписка

В июне 2018 года заместитель 
генерального прокурора Виктор 
Гринь направил уведомление в ад-
рес председателя СКР Александра 
Бастрыкина (есть у РБК, его под-
линность подтвердил источник в 
следственных органах) о решении 
отменить уголовное преследова-
ние Сергея Капчука и прекратить 

в отношении его международный 
розыск. Решение было принято в 
Генеральной прокуратуре по ито-
гам межведомственного совеща-
ния с участием представителей 
МВД, СКР и ФСБ, на котором об-
суждалось исполнение поручения 
президента об отмене меры пре-
сечения в виде заключения под 
стражу и международного розы-
ска для ряда предпринимателей. 
Это поручение Владимир Путин 
дал 23 мая после обращения к нему 
уполномоченного по защите прав 
предпринимателей Бориса Титова.

16 июля — через месяц после 
первого уведомления — Гринь по-
вторно обратился к Бастрыкину. 
В письме зампрокурора говорится 
о необходимости срочно проин-
формировать о решении по пово-
ду прекращения международного 
розыска и меры пресечения в виде 
заключения под стражу в отноше-
нии Капчука. 6 августа прокуратура 
еще раз попросила сообщить о при-
нятом решении в кратчайшие сро-
ки по факсимильной связи. В этом 
письме поясняется, что ответа от 
СКР нет с июня.

У РБК также есть обращение 
заместителя прокурора Сверд-
ловской области Александра Чер-
нышева, которое было 9 августа 
направлено в адрес начальника 
управления по надзору за про-
цессуальной деятельностью СКР 
Василия Пустовалова. Чернышев 
уведомляет, что дело Капчука на-
правлено в Главное следствен-
ное управление ГУ МВД России по 
Свердловской области.

Через три дня после уведомле-
ния о передаче дела Капчука в МВД 
заместитель председателя СКР 

К О Н Ф Л И К Т

Что такое список Титова

Список Титова был 
составлен и передан 
Владимиру Путину по 
результатам встречи 
омбудсмена со скрываю-
щимися от российского 
правосудия предпри-
нимателями в Лондоне 
3 февраля. На встрече 
присутствовали в том 
числе бывший совладе-
лец банка «Траст» Илья 
Юров, основатель хол-
динга «Марта» Георгий 
Трефилов, экс-управде-
лами ЮКОС-ЭП Рамиль 
Бурганов, соратник 
Алексея Навального и 
предприниматель Вла-

димир Ашурков, бывший 
владелец «Евросети» Ев-
гений Чичваркин. Титов 
говорил, что зачастую 
уголовное преследо-
вание этих людей было 
необоснованным. Спи-
сок желающих вернуться 
в Россию беглых бизнес-
менов был обнародован 
в феврале. В общей 
сложности заявки подали 
34 бизнесмена, которые 
скрываются в Великобри-
тании, США, Испании, 
Греции и на Украине.
Представитель омбудс-
мена Дмитрий Григориа-
ди говорил РБК, что спе-

циалисты отфильтровали 
обращения бизнесменов 
из списка, чтобы в делах 
обратившихся не было 
криминала и доводы биз-
несменов заслуживали 
внимания. Предложенный 
Титовым механизм подра-
зумевает смену заочного 
ареста на подписку о не-
выезде или обязательную 
явку — взамен заявители 
дают следователю свой 
адрес и выражают готов-
ность сотрудничать со 
следствием.
Вернуться в Россию 
удалось Капчуку, генди-
ректору «Спецстройжи-

лье-Групп» Эрнесту Киму 
и Андрею Каковкину из 
Ростова-на-Дону. Был 
отменен международный 
розыск и решено про-
должить расследование 
без применения лишения 
свободы в отношении 
калужского предприни-
мателя Леонида Курае-
ва, бывшего владельца 
холдинга «Авиачартер» 
Михаила Шаманова, быв-
шего вице-президента 
«Роснефти» Анатолия 
Локтионова, владельца 
СК «Славяне» Юрия По-
гибы и предпринимателя 
Евгения Петрова.

Ведомства Юрия Чайки (слева) и Александра Бастрыкина (справа) не смогли договориться об изменении меры пресечения 
бизнесмену Сергею Капчуку

Ф
О

ТО
: Г

р
иг

ор
ий

 С
ы

со
ев

/Р
И

А
 Н

ов
ос

ти



5 сентября 2018 года
Среда

No 150 (2874)
      Н О В О С Т И       3Конфликт. 

Кадры

нашли 
Бывший глава «Роскосмоса» может стать полпредом

Игорю Комарову определили 
округ интересов
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
ИННА СИДОРКОВА, 
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Наиболее вероятной кандида-
турой на пост полномочного 
представителя президента 
в Приволжском федеральном 
округе является бывший глава 
«Роскосмоса», замминистра 
науки и высшего образования 
Игорь Комаров, утверждают 
источники РБК.

Замминистра науки и высшего 
образования Игорь Комаров рас-
сматривается в качестве канди-
дата на должность полномочного 
представителя президента в При-
волжском федеральном округе 
(ПФО) и является наиболее веро-
ятным претендентом на этот пост, 
рассказал РБК источник, близкий 
к администрации президента, 
и подтвердили два собеседника, 
близких к Кремлю, а также источ-
ник, знакомый с ходом обсужде-
ния кандидатур.

Ранее в качестве кандидатов 
на пост полпреда в ПФО источни-
ки РБК называли сенатора Любовь 
Глебову, экс-министра сельско-
го хозяйства Александра Ткачева, 
замглавы аппарата правительства 
Евгения Забарчука.

Кандидатура Комарова возник-
ла довольно неожиданно, еще со-
всем недавно на пост полпреда 
она не рассматривалась, пояснил 
один из собеседников РБК. Назна-
чение может состояться в ближай-
шее время, скорее всего, на этой 
неделе, добавил другой близкий 
к администрации президента ис-
точник РБК.

Связаться с Игорем Комаровым 
к моменту публикации материала 
РБК не удалось.

Пресс-секретарь Владимира Пу-
тина Дмитрий Песков сказал РБК, 
что кадровые вопросы в Кремле 
традиционно не комментируют.

От космоса к Приволжью

Прежде чем в 2015 году возгла-
вить «Роскосмос», Комаров в 
2008–2009 годах был советником 
Сергея Чемезова в «Ростехе» (тогда 
ГК носила название «Ростехноло-
гии»), в мае—августе 2009 года за-
нимал должность исполнительно-
го вице-президента по стратегии, 
финансам, экономике и корпора-
тивному управлению компании 
«АвтоВАЗ», частично контроли-
руемой «Ростехом», в августе 2009 
года стал президентом АвтоВАЗа 
и проработал на этой должности 
до октября 2013 года. Затем он 
перешел в «Роскосмос» на пост 
замруководителя госкорпорации, 
а затем возглавил ее.

В тот период «Роскосмос» из-за 
ряда неудач неоднократно кри-
тиковали, в том числе вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин. В част-
ности, первый в истории пуск с 
космодрома Восточный, который 
должен был пройти 27 апреля 
2016 года, перенесли на следую-

щий день из-за «автоматического 
отбоя циклограммы». Второй пуск 
также оказался неудачным, и пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев 
раскритиковал чиновников, в том 
числе и Рогозина, которые «бодро 
успели отрапортовать» об успе-
хе. При этом вскрывались много-
численные финансовые наруше-
ния, допущенные подрядчиками 
«Роскосмоса» и «Спецстроя» при 
строительстве Восточного.

24 мая 2018 года, во время Пе-
тербургского экономического 
форума, указом президента гла-
вой «Роскосмоса» был назначен 
Дмитрий Рогозин. Приоритетами 
космической отрасли новый гла-
ва корпорации назвал снижение 
аварийности и восстановление ка-
дрового потенциала. Комаров же в 
июле был назначен заместителем 
министра науки и высшего образо-
вания Михаила Котюкова.

Комаров — доверенный человек 
главы «Ростеха» Чемезова и кури-
рует в Минобрнауки два направле-
ния — бюджет министерства (кон-
курсы, госконтракты и прочие рас-
ходы) и формирование и развитие 
наукоградов, рассказал РБК прези-
дент Международной ассоциации 
непрерывного образования Евге-
ний Сженов. По его мнению, «Рос-
тех» хочет играть ключевую роль в 
научно-технологическом проры-
ве, о котором говорится в новом 
майском указе Владимира Пути-
на. Комаров — тот чиновник, кото-
рый должен работать в ведомстве 
на стыке науки и промышленно-
сти, полагает Сженов.

Сторонник 
«технологического 
развития»

Опрошенные РБК эксперты счита-
ют, что возможное назначение Ко-
марова в ПФО, который занимает 
одно из ведущих место по объему 
промышленного производства, 
связано с интересами Чемезова. 
Комаров  — профессиональный 
менеджер, который относится к 
группе влияния Чемезова, сказал 
РБК замдиректора Центра поли-
тической конъюнктуры Олег Иг-
натов. В Приволжье у «Ростеха» 
множество интересов  — в част-
ности, в Тольятти в Самарской 
области располагается основной 
производственный центр Авто-
ВАЗа, отмечает директор Центра 
экономических и политических 
реформ Николай Миронов.

Для руководителя администра-
ции президента Антона Вайно и 
его первого заместителя Сергея 
Кириенко «фигура Комарова по-
нятная», рассуждает политолог 
Константин Калачев. «Можно ска-
зать, что защищать он будет инте-
ресы «корпорации технологиче-
ского развития» в широком смыс-
ле слова. Тот случай, когда без на-
тяжек можно сказать о назначении 
технократа», — считает эксперт. 
По мнению Калачева, легче все-
го Комарову на новом посту будет 
работать с такими главами регио-
нов, как и.о. губернатора Нижего-

родской области Глеб Никитин или 
глава Татарстана Рустам Минниха-
нов, разделяющими технократи-
ческие подходы и идеологию раз-
вития регионов.

Приволжский округ — один из 
самых сложных с точки зрения вну-
триэлитных отношений, поясняет 
политолог-регионалист Ростислав 
Туровский. Расклады в Приволжье 
тесно связаны с раскладами феде-
ральных элит, и любое назначение 
здесь будут толковать как усиление 
или ослабление отдельных групп, 
объяснил он: «ПФО — вторая куз-
ница кадров после Северо-Запад-
ного округа». Одной из проблем 
округа Туровский считает про-
блемы отношений с националь-
ными республиками и языковый 
вопрос. В ряде национальных рес-
публик остро стоит языковая про-
блема, по которой полпреду важ-
но найти компромисс с местными 
элитами, согласен Игнатов. Напри-
мер, в прошлом ноябре прокурату-
ра Татарстана объявила незакон-
ными рекомендации региональ-
ного министерства образования 
об обязательном изучении татар-
ского языка в школах. До этого по 
итогам заседания Совета по меж-
национальным отношениям Вла-
димир Путин поручил Генпроку-
ратуре и Рособрнадзору проверить 
соблюдение прав россиян на доб-
ровольное изучение языков на-
родов России и государственных 
языков в регионах.

Туровский добавляет, что эф-
фективность работы нового пол-
преда в ПФО будет зависеть от 
дальнейших внутриэлитных рас-
кладов в округе и возможной сме-
ны элит в Татарстане и Башкирии. 
Еще одна проблема — растущее 
число коррупционных скандалов 
в ПФО, например разворачиваю-
щаяся антикоррупционная кампа-
ния в Оренбурге в отношении го-
родского руководства. 

К А Д Р Ы

Игорь Краснов ответил Гриню, что 
СКР больше не имеет отношения к 
расследованию, а «дальнейшее рас-
следование уголовного дела пору-
чено Главному управлению МВД 
России по Свердловской области». 
В документе говорится, что это свя-
зано с утратой Капчуком статуса 
лица, в отношении которого при-
меняется особый порядок произ-
водства по уголовным делам.

20 августа МВД приняло реше-
ние изменить фигуранту списка 
Титова заочный арест на подписку 
о невыезде, а также отменило его 
международный розыск.

Сам Капчук сообщил РБК, что 
ему ничего не известно о противо-
стоянии СКР и прокуратуры вокруг 
его дела. По его мнению, в продол-
жении его преследования заинте-
ресованы конкретные сотрудники 
правоохранительных органов, ко-
торые инициировали возбуждение 
уголовного дела. Бизнесмен утвер-
ждает, что это произошло в интере-
сах ОПГ «Уралмаш».

«Квартирное» дело

Уголовное дело в отношении Кап-
чука, в прошлом депутата заксо-
брания Свердловской области, 
было заведено в октябре 2001 года 
прокуратурой Свердловской обла-
сти по факту хищения 2 млрд не-
деноминированных рублей (2 млн 
руб. после деноминации 1998 года), 
принадлежавших ГУП «Свердлов-
ская железная дорога» (ст. 159 УК 
России «Мошенничество»). Эту ин-
формацию РБК подтвердил источ-
ник, знакомый с ходом рассле-
дования. По версии следствия, к 
совершению преступления были 
причастны братья Константин и 
Сергей Капчуки.

Следствие установило, что в 
1997 году между правительством 
Свердловской области и ГУПом 
был заключен договор «о заме-
не платежей в областной бюджет 
натуральным покрытием», гово-
рится в деле. Предполагалось, что 
железная дорога купит областно-
му правительству трехкомнатную 
квартиру в Москве, необходи-
мую для проживания сотрудни-
ков представительства Свердлов-
ской области. Ее стоимость должна 
была вычитаться из налогов ГУПа, 
поступающих в областной бюджет. 
В материалах расследования гово-
рилось, что квартира предназна-
чалась как служебная жилплощадь 
для Сергея Капчука  — и.о. замести-
теля постоянного представителя 
губернатора Свердловской обла-
сти при президенте.

По версии следствия, руковод-
ство ГУПа не стало приобретать 
квартиру, а перевело 2 млрд руб. 
на счет компании ООО «Лимен-
гон», открытый на имя Констан-
тина Капчука в АКБ «Балтийский 
транзитный банк». В материалах 
дела говорится, что Капчуки распо-

рядились деньгами по собственно-
му усмотрению.

Сергей Капчук сообщил РБК, что, 
по его личному убеждению и по 
имеющимся у него фактам, это дело 
было полностью сфабриковано ОПГ 
«Уралмаш» и одним из силовиков 
Свердловской области: правитель-
ство области приобрело и использо-
вало квартиру, 2 млрд руб. не было 
вычтено из налогов ГУПа. «Позднее 
зачеты были запрещены законода-
тельно, и правительство Свердлов-
ской области продало квартиру, а 
деньги были возвращены железной 
дороге», — говорит Капчук.

Тем не менее в 2005 году Сер-
гей Капчук скрылся от органов 
следствия и был объявлен в феде-
ральный, а затем в международ-
ный розыск. Его брат Константин 
в 2006 году был приговорен по это-
му делу к лишению свободы сро-
ком на пять лет и четыре месяца 
в колонии общего режима. Проку-
ратура опротестовала приговор, и 
срок был уменьшен практически 
наполовину — до трех лет. Вину он 
не признал, был амнистирован и 
освобожден после года и четырех 
месяцев заключения в следствен-
ном изоляторе.

Появление «квартирного» дела 
и свое исчезновение Сергей Капчук 
объясняет тем, что он стал «объек-
том охоты», которую вела уралма-
шевская группировка. «Предста-
вители этой ОПГ с 1990-х годов 
контролировали криминальный 
бизнес на Урале, многие ее участ-
ники в определенные периоды за-
нимали должности в госструктурах 
региона», — сообщил РБК источ-
ник в МВД.

Следователям было извест-
но, что Сергей Капчук находился 
в Объединенных Арабских Эми-
ратах. В 2009 году Генпрокуратура 
направила запрос о выдаче Капчу-
ка. Тогда он переехал в Англию, от-
куда российским правоохраните-
лям пришел ответ о том, что Кап-
чук не будет выдан.

Предприниматель вернул-
ся в Россию 15 июня 2018 года — 
до того, как в отношении его был 
прекращен международный ро-
зыск. Он рассказал РБК, что пере-
сек границу под защитой ФСБ.

Борьба за следствие

Межведомственная борьба право-
охранительных ведомств в  этом 
году явно обострилась. В феврале 
президент Владимир Путин при-
звал на коллегии Генпрокуратуры 
«усилить контроль за следствием 
на всех его уровнях». Тогда же 
генпрокурор Юрий Чайка заявил 
о «деградации» российских сле-
дователей. В марте он посетовал 
на разбалансировку следствия и 
надзора и заявил о необходимости 
расширения полномочий прокура-
туры в области надзора над рассле-
дованием уголовных дел. 

Ротации 
в полпредствах

Кресло полпреда в ПФО оказалось 
вакантным, после того как 24 ав-
густа занимавшего этот пост Ми-
хаила Бабича назначили послом 
в Белоруссии и спецпредставите-
лем президента, отвечающим за 
развитие экономических отноше-
ний с этой страной. 
За последний год в полпредствах 
состоялась серия ротаций, по-
следняя прошла в этом июле. Пре-
зидент освободил от должности 
полпреда в Северо-Кавказском 
округе Олега Белавенцева, пол-
преда в Уральском округе Игоря 
Холманских и назначил полпре-
дом в Центральном округе Игоря 
Щеголева, в Северо-Кавказском 
Александра Матовникова, 
в Уральском Николая Цуканова.  
Причины у замен разные, многие 
готовились давно, отмечали экс-
перты и источники РБК.
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Аналитики Nordea предсказывают поражение республиканцев на промежуточных выборах в США

«Слоны» теряют в весе
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ,
ОЛЕГ МАКАРОВ

Республиканцы потеряют 
большинство в нижней палате 
конгресса США после проме-
жуточных выборов; у Дональ-
да Трампа появятся новые 
барьеры на пути внутренних 
реформ, и он станет жестче во 
внешней политике, прогнози-
руют в банке Nordea.

 Положение 
перед выборами

6 ноября в США пройдут промежу-
точные выборы в конгресс, на ко-
торых переизберут 435 членов па-
латы представителей, а также 35 из 
100 сенаторов. С наибольшей ве-
роятностью республиканцы про-
играют выборы в нижнюю пала-
ту, несмотря на то что сейчас они 
удерживают там уверенное боль-
шинство, но сохранят преимуще-
ство в сенате, предсказывает один 
из крупнейших европейских бан-
ков, Nordea.

Главный стратег банка Ян фон 
Герих подготовил несколько сце-
нариев исхода выборов с точки 
зрения их влияния на внутреннюю 
и внешнюю экономическую поли-
тику Белого дома. В пяти из восьми 
последних промежуточных выбо-
ров президентская партия теряла 
контроль над хотя бы одной пала-
той конгресса, напоминает он.

Сейчас у республиканцев 
236 мест в палате представителей, 
у демократов — 193, еще шесть кре-
сел остаются свободными. В сенате 

республиканцы занимают 50 мест, 
демократы — 49. Одно место оста-
ется вакантным после смерти се-
натора Джона Маккейна .

Победу демократов на выборах 
в нижнюю палату также предска-
зывает RealClearPolitics. По дан-
ным агрегатора, в конце августа 
их преимущество составляло по-
чти 9% (48 против 39,1%). В пере-
счете на места это 201 кресло про-
тив 191. Непредсказуемым резуль-
тат выглядит пока для 43 мест, но 
из них только два принадлежат 
демократам. Шансы демократов 
получить большинство в нижней 
палате при таком раскладе — 65%, 
предсказывает PredictWise. 

В сенате ситуация другая. Там 
республиканцам надо отстоять 
всего девять мест, тогда как де-
мократам — переизбрать 26 се-
наторов. Дополнительная слож-
ность для последних заключается 
в том, что десять из переизбирае-
мых ими сенаторов представля-
ют штаты, большинство в кото-
рых на президентских выборах 
2016 года досталось действую-
щему президенту США респуб-
ликанцу Дональду Трампу. При-
чем только один республиканец 
будет переизбираться от штата, 
в котором в 2016 году победила 
кандидат в президенты от демо-
кратов Хиллари Клинтон. По дан-

ным RealClearPolitics, пока рес-
публиканцы могут рассчитывать 
на 47 кресел, демократы — на 44. 
Результаты распределения остав-
шихся мест выглядят равноверо-
ятными. В целом шанс республи-
канцев получить  большинство на 
выборах в сенат — 71%.

«Разделенный» конгресс

Скорее всего, в ближайшем электо-
ральном цикле в США будет «раз-
деленный» конгресс, где респуб-
ликанцы контролируют сенат, а 
демократы — палату представите-
лей. Это будет означать, что Трам-
пу придется учитывать интересы 

обеих партий при принятии ре-
шений, особенно из области вну-
тренней политики. Крупные зако-
нодательные инициативы, веро-
ятнее всего, будут блокироваться 
демократическим большинством 
в нижней палате, считают в Nordea. 
Достичь межпартийного компро-
мисса Трампу будет сложно с уче-
том присущей ему конфликтности. 
Такой сценарий несет риски оче-
редного кризиса при решении во-
просов о финансировании прави-
тельства и о повышении потолка 
госдолга, следует из обзора банка.

Неудачи во внутренних делах 
могут заставить Трампа сконцен-
трироваться на внешней повестке 

и на проблемах, для решения ко-
торых ему не понадобится одоб-
рение конгресса, считают в Nordea. 
Это будет означать дальнейшее 
ужесточение позиции в перегово-
рах с торговыми партнерами и уве-
личение пошлин. Торговая война 
между Китаем и США может выйти 
за рамки двустороннего противо-
стояния и распространиться на ЕС. 
К тому же главе Белого дома при-
дется чаще пользоваться своими 
привилегиями, в частности изда-
вать президентские указы.

Ужесточение торговой войны и 
невозможность предотвратить по-
вышение ставок в 2020 году ухуд-
шит перспективы роста, в резуль-
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По итогам выборов у демократов высокие шансы взять под контроль нижнюю палату конгресса США — после этого они смогут 
блокировать законодательные инициативы Дональда Трампа. На фото: лидер Демократической партии Том Перес

Ф
О

ТО
: M

an
ue

l B
al

ce
 C

en
et

a/
A

P



5 сентября 2018 года
Среда

No 150 (2874)
ОЦЕНКА       П О Л И Т И К А       5

тате чего Федеральная резерв-
ная система (ФРС), скорее всего, 
возьмет паузу в повышении ста-
вок, предпосылки для увеличения 
доходности облигаций ослабнут, 
а давление на доллар незначитель-
но уменьшится. В Nordea допуска-
ют укрепление доллара в кратко-
срочной перспективе на фоне по-
вышения пошлин и торговых войн, 
однако считают, что общий эффект 
для американской валюты будет 
негативным. 

«Черные лебеди»

В случае если республиканцы со-
хранят большинство в обеих па-
латах, что маловероятно, или 
в дополнение к нему получат еще 
и квалифицированное большин-
ство в сенате, что еще маловероят-
нее, Трамп сможет уверенно про-
должать свою политику, делают 
вывод в Nordea. Республиканская 
партия, по мнению банка, спло-
тится вокруг президента — такой 
победой на этих промежуточных 
выборах она будет во многом обя-
зана именно ему.

Этот сценарий, говорится в со-
общении, приведет к еще больше-
му уменьшению налогов, а также 
ужесточению иммиграционных 
законов, и, возможно, Белый дом 
предпримет еще одну попытку ре-
формы здравоохранения. На вне-
шнеполитическом и торговом на-
правлении Трамп, вероятно, про-

должит действовать жестко, но бу-
дет чувствовать меньшее давление 
и, возможно, станет готов к ком-
промиссным предложениям.

Сценарий, при котором Респуб-
ликанская партия потеряет боль-
шинство в обеих палатах, также 
маловероятен, однако если это про-
изойдет, демократы и республикан-
цы смогут объединиться в вопросе 
повышения расходов на инфра-
структуру, что обеспечит рост эко-
номики в долгосрочной перспекти-
ве, отмечает Nordea. Внешняя поли-
тика Трампа будет такой же, как при 
сценарии, когда  республиканцы 
удерживают большинство в сенате, 
но проигрывают в нижней палате. 
ФРС возьмет паузу при повышении 
ставок, доходность облигаций ока-
жется под прессингом, а давление 
на доллар, напротив, ослабнет, от-
мечают в банке.  

Сценарий, когда демократы вы-
игрывают выборы в обе палаты, 
а также получают конституцион-
ное большинство в сенате, в Nordea 
считаю т нереальным. В таком слу-
чае Трампу придется ветировать 
большинство инициатив демокра-
тов, а у конгресса появится боль-
ше возможностей для блокировки 
решений президента во внешней 
политике.

Банк также считает крайне ма-
ловероятным импичмент Трампа, 
так как для запуска такой процеду-
ры нужно минимум две трети со-
гласных в обеих палатах. 

6 43
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17 71

1 9

Как распределятся места в конгрессе США 
после промежуточных выборов

Во время промежуточных выборов в США переизбирают нижнюю палату в полном составе сроком на два года 
и треть верхней палаты (так как сенаторов выбирают на 6 лет).

Источники: RealClearPolitics, PredictWise, сайты палаты представителей и сената США, РБК

Нынешний состав конгресса
 Вакантные места1

Новый состав конгресса 
по прогнозу RealClearPolitics2 

 Нет явного преимущества

Шансы партий 
на большинство 
по прогнозу 
PredictWise3, %

 Паритет

Палата 
представителей 
435 мест

Сенат 
100 мест

1  Вакантные места освободились 
из-за отставки или смерти 
занимавших их политиков.

2  Сайт-агрегатор новостей 
и данных соцопросов.

3  Сайт по сбору 
и анализу данных 
для отображения 
общественного мнения.

193

49 44

201
236

50 47

191

 Демократы
  Республи-
канцы
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Б И З Н Е С Перевозки.
Реформа

До 2025 года южные маршруты могут быть замкнуты на один московский вокзал

РЖД ищут 100 млрд 
на единую колею
ВАСИЛИЙ МАРИНИН, 
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

РЖД планируют создать объ-
единенный Южный вокзал на 
базе Павелецкого, переключив 
на него все «южные» поезда 
с Рязанского и Курского на-
правлений. Для этого придет-
ся потратить на электрифи-
кацию южного направления 
100 млрд руб.

 Компания «Российские желез-
ные дороги» (РЖД) предлагает до 
2025 года создать на базе Павелец-
кого вокзала в Москве объединен-
ный Южный вокзал с переключе-
нием на него «южных» поездов, 
курсирующих с Рязанского и Кур-
ского направлений, в том числе 
в Крым. Об этом говорится в ма-
териалах компании, копия кото-
рых имеется в распоряжении РБК. 
Их подлинность подтвердил ис-
точник в РЖД.

Сейчас поезда южных направ-
лений приходят также на Казан-
ский (в частности, Рязанское на-
правление) и Курский вокзалы.

Для того чтобы осуществить 
этот проект, РЖД необходимо 
электрифицировать несколько на-
правлений к югу от Москвы. В част-
ности, речь идет об участках Ожере-
лье — Узловая — Елец и Ртищево — 
Кочетовка. Стоимость электри-
фикации этих участков составит 
48,2 млрд и 49,2 млрд руб. соответ-
ственно, или около 100 млрд руб. 
в общей сложности. В презентации 
ТЭО по этим проектам не указы-
вается источник финансирования. 
Представитель РЖД не комменти-
рует этот вопрос.

В документах отмечается, что 
сейчас поезда с юга прибывают 
в Москву по разным направлени-
ям, а модернизация участков по-
зволит фактически создать одно 
выделенное пассажирское на-
правление. Такая специализация 
«является одним из наиболее пер-
спективных технологических ин-
струментов улучшения эффектив-
ности работы магистрали», — го-
ворится в материалах компании.

Электрификация участков по-
зволит повысить провозные и про-
пускные способности участков до-
роги на уже существующей инфра-
структуре. В частности, специали-
зация южного направления сети 
РЖД (которая становится воз-
можной при электрификации же-
лезнодорожных линий) подразу-
мевает переключение значитель-
ной части пассажирского потока 
с направления Москва — Рязань — 
Грязи (Воронежский ход) на уча-
сток Москва — Ожерелье — Елец — 
Грязи. Представитель РЖД сказал 
РБК, что специализация железно-
дорожных направлений позволя-
ет «при минимальных вложени-

ях увеличить скорость движения 
поездов, сократить время в пути, 
увеличить пропускные способно-
сти линии». По его словам, в пер-
спективе до 2030 года объем дви-
жения пассажирских поездов на 
этом участке может увеличиться 
с 17 до 65 пар поездов в сутки. «Ре-

зультаты ТЭО (технико-экономи-
ческого обоснования. — РБК) сви-
детельствуют о целесообразности 
дальнейшей проработки этих про-
ектов», — подчеркнул он.

При этом собеседник заявляет, 
что «вопросы развития вокзаль-
ных комплексов Москвы не оце-

нивались в рамках данного ТЭО». 
«Решения по конкретным проек-
там будут приниматься по итогам 
обсуждения в рамках совместной 
рабочей группы с правительством 
Москвы», — отметил он. РБК на-
правил запрос в пресс-службу пра-
вительства Москвы.

В начале июля представитель 
дирекции железнодорожных вок-
залов рассказывал РБК, что РЖД 
планируют масштабную рекон-
струкцию Павелецкого вокзала. 
Потенциальные инвесторы уже 
разработали концепции его ре-
новации. Общая площадь Паве-
лецкого вокзала — 40,2 тыс. кв. м. 
Концепция, созданная по заказу 
«Трансмаркета» (управляет тор-
говыми точками на вокзалах 
по всей России), опубликована 
на сайте архитектурного бюро 
Matrix. На  втором этаже вокза-
ла предлагалось разместить тор-
говый центр, капсульный отель, 
коворкинг, хостел, рестораны. 
На третьем этаже, согласно кон-
цепции, могут располагаться офи-
сы, гостиница и спортзал. Пред-
седатель совета директоров ком-
пании RRG Денис Колокольников 
говорил, что полное внутреннее 
обновление вокзала потребу-
ет 1,2–1,6 млрд руб., косметиче-
ское — 600–800 млн руб.

Среди претендентов на рекон-
струкцию вокзала были компании, 
аффилированные с бизнесменами 
Андреем Бокаревым и Виктором 
Вексельбергом. 

П Е Р Е В О З К И

Ф
О

ТО
: А

нд
р

ей
 Р

уд
ак

ов
/B

lo
om

be
rg

Полное внутреннее обновление Павелецкого вокзала (на фото), по словам председателя совета директоров компании RRG 
Дениса Колокольникова, потребует 1,2–1,6 млрд руб., косметическое — 600–800 млн руб.

Миллиардные проекты РЖД

Одним из самых амби-
циозных проектов РЖД, 
который компания готовит 
уже несколько лет, явля-
ется высокоскоростная 
магистраль Москва — Ка-
зань. Его стоимость оце-
нивается в 1,695 трлн руб. 
(в 2015 году было 1,2 трлн 
руб.). При этом капи-
тальный грант (деньги 
государства) составляет 
700 млрд руб. Планиро-
валось также привлечь 
средства в коммерческих 
банках, у стратегического 
иностранного партнера, 
а также деньги самих РЖД.

Еще один глобальный 
проект компании, кото-
рый тоже пока не реали-
зован, — мост на Сахалин. 
По последним оценкам, 
стоимость перехода на 
Сахалин в 2,3 раза выше, 
чем Крымского моста. Со-
гласно долгосрочной про-
грамме развития РЖД до 
2025 года строительство 
перехода через Татарский 
пролив и подходов оце-
нивается в 540 млрд руб. 
При этом расходы феде-
рального бюджета соста-
вят 250 млрд руб. В июле 
президент Владимир 

Путин поручил правитель-
ству проработать вопрос 
о строительстве этого 
моста.
Один из крупных про-
ектов, который у РЖД 
находится в рабо-
те, — модернизация 
БАМа и Транссиба 
(«Восточный полигон»). 
К 2024 году компания 
должна увеличить пе-
ревозки угля по этим 
маршрутам до 210 млн т. 
Модернизация, по сло-
вам гендиректора РЖД 
Олега Белозерова, 
обойдется компании 

в 695 млрд руб. При этом 
он предупредил, что 
в таком случае РЖД при-
дется выплачивать диви-
денды только по приви-
легированным акциям, 
«чтобы максимально эф-
фективно задействовать 
прибыль в инвестицион-
ных целях». Иначе «это 
приведет к сокращению 
инвестпрограммы» 
и «невывезенными 
могут оказаться около 
300 млн т грузов», пред-
упредил топ-менеджер.
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Роструд обязал регионы подсчитывать предпенсионеров

Пожилым везде у нас учет
Ежеквартальный 
мониторинг

В Минтруде РБК сообщили, что 
регионы будут предоставлять эти 
данные ежеквартально, на их ос-
нове будут формироваться отче-
ты. «Первый ежеквартальный от-
чет будет сформирован в конце ок-
тября», — сообщили в пресс-службе 
Минтруда. Кроме результатов мо-
ниторинга из регионов при под-
готовке доклада в правительство 
Минтруд будет использовать дан-
ные системы персонифицирован-
ного учета Пенсионного фонда 
России. Как пояснили в министер-
стве, в первую очередь мониторинг 
численности работников предпен-
сионного возраста касается муж-
чин 1959 года рождения и женщин 
1964 года рождения, то есть первых 
поколений, подпадающих под пе-
реходный период пенсионной ре-
формы. Эти мужчины и женщины 
должны были выйти на пенсию в 
2019 году, но задержатся на рынке 
труда еще на год.

Сейчас предпенсионным счи-
тается возраст за два года до вы-

хода на пенсию в общем порядке. 
Но  президент Владимир Путин 
предложил увеличить его с двух 
до пяти лет, пока идет переход-
ный период реформы (то есть 
до  2028  года). Если ориентиро-
ваться на предложение Путина, 
в России на 1 января 2018 года про-
живали 5 млн женщин и 4,9 млн 
мужчин предпенсионного возра-
ста (данные Росстата).

Роструд рекомендовал мест-
ным властям провести совеща-
ния с работодателями региональ-
ного и муниципального уровня 
«по вопросам соблюдения преду-
смотренного трудовым законода-
тельством запрета на ограничение 
трудовых прав и свобод граждан в 
зависимости от возраста», следует 
из документа.

Всем по пять

Правительство в середине июня 
предложило повысить пенсион-
ный возраст до 63 лет для женщин 
и до 65 — для мужчин. По расчетам 
властей, главными «бенефициа-
рами» пенсионной реформы ста-
нут неработающие пенсионеры. 

Их пенсии будут в среднем расти 
на 1 тыс. руб. в год и к 2024 году до-
стигнут 20 тыс. руб. Экономия для 
бюджета от повышения пенсион-
ного возраста за шесть лет превы-
сит 3 трлн руб., и все эти средства 
будут направлены на рост пенсий 
опережающими инфляцию темпа-
ми, уверял министр труда и соцза-
щиты Максим Топилин.

29 августа в телеобращении 
к россиянам президент предложил 

смягчить пенсионную реформу. 
Главное изменение коснулось жен-
щин: они будут выходить на пен-
сию в 60, а не в 63 года. Таким обра-
зом, пенсионный возраст для муж-
чин и для женщин будет повышен 
на пять лет, переходный период 
займет десять лет — до 2028 года. 
Из-за снижения пенсионного воз-
раста для женщин экономия для 
бюджета от реформы сократится 
на 3,6 трлн руб. за счет роста числа 

пенсионеров, говорила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова.

Путин предложил предоста-
вить гражданам, которым пред-
стояло выйти на пенсию по ста-
рому законодательству в 2019 и 
2020 годах, возможность выйти на 
пенсию на полгода раньше ново-
го пенсионного возраста. Общая 
стоимость инициатив президента 
оценивается в 511 млрд руб. в пе-
риод 2019–2024 годов. 
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Прокачайте 
бизнес-
английский 
со спикерами, 
которые 
меняют мир

Бизнес просит стимулы

Президент Владимир Пу-
тин поддержал идею вве-
дения для работодателей 
административной и даже 
уголовной ответственно-
сти за увольнение работ-
ников предпенсионного 
возраста.
Бизнес-объединения 
считают, что уголов-
ная ответственность 
за увольнение сотруд-
ников предпенсионного 

возраста — это слишком 
жестко, нужны не угрозы, 
а стимулы. «Деловая Рос-
сия» предлагает ограни-
читься административной 
ответственностью, заявил 
глава объединения Алек-
сей Репик на заседании 
его координационного 
совета при участии зам-
министра труда Андрея 
Пудова. Введение уголов-
ной ответственности мо-

жет привести к тому, что 
предприниматели будут 
увольнять сотрудников 
старших возрастов до на-
ступления предпенсион-
ного возраста, сообщил 
РБК один из участников 
встречи.
«Деловая Россия» пред-
лагает освободить рабо-
тодателей от необходи-
мости уплачивать взносы 
в ПФР за работников, 

достигших нового пенси-
онного возраста. РСПП 
выступает за то, чтобы 
снизить взносы с зарплат 
работников предпенсион-
ного возраста до 14–15% 
(с текущих 22%). Торго-
во-промышленная пала-
та считает, что можно 
уменьшить эти платежи 
хотя бы до 20%. 
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Финансы

Как финансовое сообщество отреагировало на заявление Эльвиры Набиуллиной

ЦБ выложил ставку на стол
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН,
НАТАЛЬЯ ДЕМЧЕНКО

Глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
ужесточила риторику в от-
ношении ключевой ставки, 
назвав факторы, которые 
могут привести к ее повы-
шению впервые с 2014 года. 
Но ожидать принятия такого 
решения на сентябрьском 
заседании ЦБ не стоит.

Председатель ЦБ Эльвира Набиул-
лина заявила, что Банк России фик-
сирует факторы в пользу повыше-
ния ключевой ставки, однако при-
чин для ее сохранения на ныне-
шнем уровне (7,25%) пока больше. 
«Сейчас немного факторов, кото-
рые бы говорили за снижение став-
ки. Есть значительное число фак-
торов, которые говорят за сохране-
ние ставки, и появились некоторые 
факторы, которые позволяют «по-
ложить на стол» вопрос возмож-
ного повышения ставки», — сказа-
ла глава ЦБ на глобальном форуме 
Альянса за финансовую доступ-
ность в Сочи (цитата по ТАСС).

Среди обстоятельств в пользу 
роста ставки Набиуллина упомя-
нула повышенную волатильность 
на финансовых рынках — причем 
не только в России, но и в мире. 
Кроме того, сейчас инфляция воз-
вращается к таргету ЦБ (4%) «чуть 
быстрее, чем мы прогнозировали 
раньше, в том числе из-за внешних 
факторов», признала она. К концу 
августа годовая инфляция достиг-
ла 3% — это самые высокие тем-
пы роста цен с сентября 2017 года.

Набиуллина отметила, что «ос-
новные риски носят временный 
характер». Если они «не трансли-
руются в рост инфляционных ожи-
даний, во вторичные эффекты», 
то ЦБ может проводить смягче-
ние денежно-кредитной полити-
ки более постепенно, чем предпо-
лагалось раньше, добавила пред-
седатель ЦБ.

Смена риторики

Это не первый случай за послед-
ние месяцы, когда ЦБ говорит 
о том, что не исключает повыше-
ния ключевой ставки. В частности, 
в июне, когда ЦБ решил сохранить 
ставку на уровне 7,25%, Набиулли-
на говорила, что в случае резкого 
усиления проинфляционных рис-
ков ЦБ не исключает и повышения 
ставки. Однако тогда в словах гла-
вы ЦБ не было конкретного указа-
ния на наличие факторов, которые 
говорят в пользу решения о повы-
шении ставки. Кроме того, Набиул-
лина тогда подчеркивала, что ба-
зовый сценарий такого развития 
событий не предполагает.

Последний раз ЦБ повышал 
ставку в декабре 2014 года, когда 
на фоне обвала курса рубля к дол-
лару и евро регулятор в течение не-
дели поднял ключевую ставку сна-
чала с 9,5% до 10,5%, а потом — сра-
зу до 17%.

Слова Набиуллиной — это при-
знание того факта, что повыше-

ние ставки — на повестке дня у ЦБ, 
считает директор аналитического 
департамента «Локо-Инвест» Ки-
рилл Тремасов. Однако однознач-
но говорить о том, что ставка бу-
дет повышена на следующем засе-
дании ЦБ по денежно-кредитной 
политике (14 сентября), нельзя — 
все будет зависеть от того, в ка-
ком состоянии рынки подойдут 
к этой дате. Накануне, 13 сентя-
бря, состоится заседание Банка 
Турции, и в случае если турецкий 
регулятор опять не повысит став-
ку, ситуация на развивающихся 
рынках, к числу которых отно-
сится и российский, может резко 
ухудшиться.

Волатильность на мировых 
рынках и угроза санкций — фак-
торы, которые ЦБ мог учитывать 
уже давно и практиковать исходя 
из этого более осторожный подход, 
говорит главный экономист Аль-
фа-банка Наталия Орлова. По ее 
мнению, Банк России, который 
еще в июле ориентировал рынок 
на снижение ставки в 2019 году, 
вряд ли готов сейчас повысить 
ставку. Комментарий Набиулли-
ной скорее говорит о смене ри-
торики — необходимо дать рынку 
ориентир, что цикл снижения за-
кончен, считает аналитик.

Вместо того чтобы повышать 
ставку, ЦБ скорее использует дру-

гие меры: например, регулятор 
планирует затормозить рост не-
ипотечного кредитования и уже 
прекратил покупать на рынке ва-
люту для Минфина (пока до кон-
ца сентября). «ЦБ старается сде-
лать ставку неким якорем для 
экономических ожиданий»,  — 
уверена Орлова. Регулятор реаги-
рует на структурные изменения, 
а  в  том, что касается опасений 
санкций, пока непонятно, чего 
больше — структурных изменений 
или нервозности рынка.

ЦБ ограничится ужесточением 
риторики, считает программный 
директор фонда клуба «Валдай» 
Ярослав Лисоволик. По крайней 

мере до конца года, по его мнению, 
ставка меняться не будет. Ключе-
вым ориентиром для принятия ре-
шения по ставке будут краткосроч-
ные и среднесрочные инфляцион-
ные риски.

Банки готовятся

Банки уже готовятся к более жест-
кой денежно-кредитной полити-
ке ЦБ. Так, по прогнозу Сбербан-
ка, крупнейшего игрока на рынке 
кредитов и депозитов, ЦБ до кон-
ца года повысит ключевую ставку 
до 7,5%. Исходя из этого замести-
тель предправления банка Алек-
сандр Морозов в конце августа 
говорил, что оснований для сни-
жений кредитных ставок нет. Бо-
лее того, впервые с конца 2014 года 
(то есть с момента резкого повы-
шения ключевой ставки) Сбер-
банк повысил ставки по рубле-
вым вкладам по всей линейке про-
дуктов. О повышении доходности 
рублевых вкладов заявляли также 
Альфа-банк и ВТБ. В итоге сред-
няя максимальная ставка вкла-
дов в десяти крупнейших банках 
по депозитам физлиц за послед-
нюю декаду августа резко вырос-
ла — на 0,24 п.п., до 6,559% годо-
вых (максимум с марта 2018 года).

Если бы банки посчитали, что 
ставка ЦБ будет расти в ближай-
шее время, то они прежде всего 
поднимали бы ставки по креди-
там, скептичен главный экономист 
БКС Владимир Тихомиров. Подъем 
ставок по депозитам аналитик свя-
зывает с тем, что банки ждут от-
тока средств населения с депози-
тов из-за ожиданий дальнейшего 
ослабления рубля. 

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Проинфляционные факторы 

Все решения ЦБ принима-
ет с точки зрения ценовой 
стабильности, подчер-
кивает директор анали-
тического департамента 
«Локо-Инвест» Кирилл 
Тремасов, а инфляция 
может ускоряться, в част-
ности, под влиянием вне-
шних факторов.

Падение 
курса рубля
В первую очередь это 
падение курса рубля, ко-
торое происходит во мно-
гом из-за конъюнктуры на 
развивающихся рынках и 
на опасениях американ-
ских санкций. Курс дол-
лара к рублю с начала 

августа вырос почти 
на 10% — с 62,47 руб. 
(минимум 1 августа) 
до 68,1 руб. (по состоянию 
на 18:30 4 сентября).

Повышение НДС
Среди причин, которые 
гонят инфляцию вверх, ЦБ 
по итогам двух послед-
них заседаний (в июне 
и июле) называл заплани-
рованное с 2019 года по-
вышение налога на добав-
ленную стоимость (НДС) 
с 18 до 20%. На этом фоне 
регулятор даже допускал, 
что в 2019 году инфля-
ция временно превысит 
4-процентный таргет. При 
прогнозировании инфля-

ции ЦБ также учитывает 
рост тарифов ЖКХ вслед 
за повышением НДС.

Инфляционные 
ожидания
Еще один фактор — ин-
фляционные ожидания 
населения. В августе этот 
показатель вплотную при-
близился к 10%, составив 
9,9% и, по прогнозам ЦБ, 
может продолжить рас-
ти — все на том же росте 
ставки НДС и ослаблении 
курса рубля.

Курсовые 
ожидания
Еще более пессимистич-
ны россияне в ожиданиях 

по курсу рубля — 50% 
участников опроса, ре-
зультаты которого приво-
дит ЦБ, считают, что че-
рез год рубль подешевеет 
к доллару. Это рекордный 
показатель по крайней 
мере с 2013 года.

Повышение 
акцизов
Дополнительное ускоре-
ние инфляции и инфляци-
онным ожиданиям может 
придать и принятое пра-
вительством решение по-
высить акцизы на дизель-
ное топливо и бензин.
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За последние месяцы глава ЦБ Эльвира Набиуллина не в первый раз говорит, что не исключает повышения ключевой ставки. 
Однако в ближайшее время регулятор ограничится лишь сменой риторики, полагают участники рынка 
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Реклама.  18+ Мероприятие бесплатное, 
количество мест ограничено

Наведите камеру,
чтобы зарегистрироваться**публичная дискуссия

Приходите 
на открытый* 
Public Talk** «Герои РБК: 
Путь бизнесмена»

13:00 14:00 15:00

Михаил 
Гончаров
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Столпнер

Андрей 
Павлов

Сеть ресторанов 
«Теремок»
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Правительство определило объем передаваемых оборонным банкам контрактов

Промсвязьбанк и Новикомбанк открыли первую четверть
АННА МИХЕЕВА,  
АЛИНА ФАДЕЕВА,  
ИННА СИДОРКОВА

Банки передадут ПСБ и Но-
викомбанку 132 млрд руб. 
со своих счетов по контрактам 
в рамках гособоронзаказа. 
Это четверть всего объема кон-
трактов ВПК, обслуживание 
которых перейдет оборонным 
банкам на фоне санкций.

Правительство определило пер-
вые контракты по гособоронзаказу, 
банковское обслуживание которых 
будет передано в Промсвязьбанк и 
принадлежащий «Ростеху» Нови-
комбанк, сообщил РБК источник, 
близкий к одному из госбанков, 
и подтвердил источник, знакомый 
с процессом передачи.

Предусматривается передача 
банками в Промсвязьбанк и Но-
викомбанк остатков на счетах по 
оборонным контрактам на общую 
сумму 132 млрд руб., говорят ис-
точники РБК. По их данным, сум-
ма будет зафиксирована в проек-
те постановления правительства, 

которое ожидается уже в сентябре. 
После того как документ будет под-
писан, у банков будет 60 дней на пе-
редачу средств, следует из попра-
вок к закону о гособоронзаказе.

132 млрд руб. — это 25% от об-
щего объема контрактов, которые 
банки должны будут передать в ПСБ 
и Новикомбанк, знает один из со-
беседников РБК. «Минобороны хо-
чет посмотреть, как ПСБ справит-
ся с обслуживанием полученных 
средств, поэтому их передача будет 
происходить по частям», — добавил 
он. По его словам, контракты будут 
передавать ВТБ, Сбербанк, Россель-
хозбанк и Газпромбанк.

В Минпромторге, Минфине, ЦБ, 
Промсвязьбанке, ВТБ, Россельхоз-
банке и Газпромбанке на запрос 
РБК не ответили. В Сбербанке,  
«Ростехе» и Новикомбанке от ком-
ментариев воздержались.

Промсвязьбанк, попавший в де-
кабре 2017 года на санацию, был 
выбран в качестве оборонного 
банка в январе 2018 года, для того 
чтобы минимизировать угрозу за-
падных санкций для других банков, 
имевших право работать с гособо-

ронзаказом. Сейчас список таких 
кредитных организаций засекре-
чен, но по состоянию на 1 ноября 
прошлого года в него входили ВТБ, 
Сбербанк, банк «Россия», Газпром-
банк, банк «Санкт-Петербург», Но-
викомбанк, ВБРР и Россельхоз-
банк. Из этих банков о намере-
нии передать оборонные активы 
в Промсвязьбанк заявляли Сбер-
банк и ВТБ. Глава «Ростеха» Сергей 
Чемезов неоднократно заявлял, 
что Новикомбанк намерен остать-
ся в «обойме» структур, финанси-
рующих предприятия оборонно-
промышленного комплекса (ОПК).

Речь идет о банковском обслу-
живании средств, выделяемых 
предприятиям ОПК в рамках гос-
оборонзаказа, и выданных таким 
компаниям кредитах. Ранее ми-
нистр финансов Антон Силуанов 
оценивал объем передаваемых 
Промсвязьбанку кредитов пример-
но в 1 трлн руб.

Поправки в закон о гособорон-
заказе, определяющие процесс пе-
редачи активов в ПСБ и банковское 
сопровождение оборонных кон-
трактов, были подписаны прези-

дентом в конце июля 2018 года. Со-
гласно поправкам Промсвязьбанк 
не будет единственным уполномо-
ченным банком: у компаний — ис-
полнителей гособоронзаказа оста-
ется возможность обслуживаться в 
уполномоченных банках из уже су-
ществующего списка.

Права требований к оборон-
ным предприятиям — исполните-
лям гособоронзаказа будут выку-
паться по балансовой стоимости 
с дисконтом на установленный 
ЦБ минимальный размер резерва, 
следует из принятых поправок. Од-
новременно банки передадут ПСБ 
капитал, «достаточный для покры-
тия рисков по приобретаемым ак-
тивам». Параметры передачи капи-
тала в каждом отдельном случае бу-
дут определяться индивидуально, 
пояснял глава комитета Госдумы 
по финрынку Анатолий Аксаков. 
В конце августа замминистра фи-
нансов Алексей Моисеев заявил, 
что госбанки передадут капиталы 
в Промсвязьбанк за счет выплаты 
дивидендов и государство, получив 
дивиденды от банков, сможет на-
править их в ПСБ.

Аналитики считают, что у Пром-
связьбанка и Новиком банка не дол-
жно возникнуть проблем с приня-
тием на обслуживание новых кон-
трактов на 132 млрд руб.

Промсвязьбанк давно начал го-
товиться к работе с гособоронзака-
зом, в частности набирать сотруд-
ников, знакомых с этой отраслью, 
поэтому прием новых контрактов 
и их обслуживание не должно вы-
звать у банка существенных труд-
ностей, считает ведущий анали-
тик S&P Екатерина Марушкевич. 
По ее оценке, на 1 августа 2018 года 
остатки на счетах юрлиц Пром-
связьбанка составляли 260 млрд 
руб., но до оттока средств клиентов 
после ввода в Промсвязьбанк вре-
менной администрации ЦБ объем 
был больше. 

Средства юрлиц на 1 авгу-
ста в Новикомбанке составляли 
250 млрд руб. Но у Новикомбанка, 
как у расчетного центра «Росте-
ха», достаточно компетенции для 
обслуживания нового объема обо-
ронных контрактов, добавляет ди-
ректор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Владимир Тетерин. 

Ф И Н А Н С Ы
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Кабинет рассматривает возможность введения налога с постояльцев гостиниц

Туристам трубят новый сбор
Взимать сбор на развитие тури-

стической инфраструктуры хотел 
бы не только Петербург, но и дру-
гие субъекты, подтвердил РБК Ко-
рабельников: по его словам, в Мин-
культуры обратился уже ряд регио-
нов с историческими поселениями. 
«Мы предлагаем в рамках Налого-
вого кодекса создать некий инстру-
мент — назовем его туристический 
сбор, который давал бы регионам 
возможность получать дополни-
тельные доходы на гостях, приез-
жающих из других регионов или 
стран», — пояснил он. Предложе-
ния о внесении соответствующих 
изменений в Налоговый кодекс 
обсуждаются с Минфином и Мин-
культуры, добавил он.

В Минкультуры РБК сообщили, 
что получили предложения о вве-
дении гостевого сбора. Предложе-
ния «находятся на стадии рассмо-
трения и требуют более детальной 
проработки», уточнили в ведом-
стве. В Ростуризме на запрос РБК 
не ответили.

В Минфине сообщили, что по 
поручению правительства рас-
смотрели предложение губернато-
ра Санкт-Петербурга о проведении 
эксперимента по введению сбора. 
Он во многом дублирует уже дей-
ствующий курортный сбор и этот 
опыт нужно учитывать, полагают в 
министерстве. А с учетом решения 
правительства внести в Налоговый 
кодекс платежи, имеющие по своей 
природе налоговый характер, во-
прос о расширении практики сбора 
стоит рассматривать в рамках на-
логового законодательства, «пре-
доставив максимальную свободу 
регионам», уточняют в Минфине.

Свою позицию Минфин внес 
в правительство, отметил предста-
витель министерства, добавив, что 
любые изменения, внесенные в На-
логовый кодекс сейчас, могут всту-
пить в силу не раньше 2020 года.

Сбор, как на курорте

Сейчас ряд российских регионов 
по закону уже имеет право соби-
рать с туристов налог за пользо-
вание курортной инфраструкту-
рой. С 1 мая 2018 года четыре ре-
гиона  — Крым, Краснодарский, 
Ставропольский и Алтайский 
края — участвуют в эксперимен-
те по курортному сбору. Решение 
о введении сбора принимают сами 
регионы. С 1 мая курортный сбор 
платят туристы на Алтае (на тер-
ритории Белокурихи) и Ставропо-
лье (в Ессентуках, Железноводске, 
Кисловодске и Пятигорске). После 
окончания ЧМ-2018, с 16 июля, ку-
рортный сбор ввел Краснодарский 
край (в Анапе, Геленджике, Горя-
чем Ключе, Сочи, а также в четырех 
курортных поселениях Туапсин-
ского района). В Крыму курортный 
сбор отложили на год по просьбе 
владельцев отелей, и он будет вве-
ден там не раньше 1 мая 2019 года.

Размер курортного сбора уста-
навливают сами регионы, но 
в 2018 году он не может превышать 
50 руб. за сутки с одного человека, 
а в последующие годы — 100 руб. 
За первые два месяца эксперимен-
та в Ставропольском крае с тури-
стов удалось собрать 37,6 млн руб., 
на Алтае — более 4 млн руб. При 
этом оказалось, что почти 3% от-
дохнувших на Ставрополье отка-
зались платить сбор.

Внесение поправок в Налого-
вый кодекс позволит вводить ту-
ристический сбор уже всем регио-
нам, поясняет руководитель ко-
митета по финансам Петербурга. 
Предполагается, что администри-
ровать сбор будет Федеральная на-
логовая служба, а в Налоговом ко-
дексе будут установлены его ос-
новные параметры — например, 
максимальная ставка. В комитете 
по финансам Петербурга целесо-

образной считают максимальную 
планку в размере 2% от стоимости 
проживания — «больше 2% сейчас 
преждевременно», указывает Ко-
рабельников. Для сравнения: в го-
родах Европы и США ставки выше: 
например, в Вене — 3,2% от стои-
мости номера (взимается в первые 
три месяца пребывания), в Лисса-
боне — €1 в сутки (налог начис-
ляется в первую неделю). Самый 
большой налог с туристов собира-
ют в Нью-Йорке: 13,25% от стоимо-
сти номера и еще $2 за ночь.

В дальнейшем регионы, кото-
рые решат ввести сбор, уже сами 
смогут устанавливать его конкрет-
ные параметры (например, катего-
рии льготных граждан, которые бу-
дут освобождены от уплаты, и став-

ку). Ставка в каждом регионе может 
быть дифференцирована в зависи-
мости от количества гостей и сезо-
на, категории звездности гостини-
цы или типа размещения (санато-
рий или гостиница).  

Если с 2019 года регионам будет 
предоставлено право вводить ту-
ристический сбор, далее этот закон 
будет обсуждаться на уровне пра-
вительств регионов и «реально 
может быть введен с 2020 года», 

уточняет Корабельников. Доходы 
каждого региона будут зависеть от 
установленных им конкретных па-
раметров, указывает он. У комите-
та по финансам Петербурга оценки 
дохода расходятся в диапазоне от 
200 млн до 4 млрд руб., но «разум-
ный объем — 1 млрд руб. в год». Там 
не исключают, что на первом этапе 
российские туристы будут освобо-
ждены от уплаты и туристический 
налог должны будут платить только 
иностранцы.

Введение туристического сбо-
ра в Петербурге не окажет «суще-
ственного влияния на туристиче-
скую привлекательность города», 
уверяет Корабельников. Речь идет о 
небольших суммах, которые «силь-
но не меняют картину», указыва-

ет он. Из-за снижения курса рубля 
иностранным туристам с каждым 
годом становится выгоднее ездить 
в Россию и тратить здесь деньги. 
«Я уверен, что девальвация рубля 
с лихвой окупит дополнительные 
траты в виде туристского сбора», — 
резюмирует Корабельников.

Не готовы к оплате

Туристическая и гостиничная ин-
дустрия выступает против введе-
ния туристического сбора. Такая 
мера сейчас представляется край-
не несвоевременной, считает пре-
зидент Российского союза турин-
дустрии и председатель комиссии 
РСПП по туризму и индустрии го-
степриимства Сергей Шпилько. 
Когда власти вводили курортный 
сбор в четырех регионах, говорили, 
что распространение этой практи-
ки на территорию всей страны бу-
дет рассматриваться только по ре-
зультатам эксперимента, который 
завершится 31 декабря 2022 года, 
напоминает он. Практика взима-
ния сбора вызывает в ряде регио-
нов проблемы, и в текущих непро-
стых экономических условиях рас-
пространение сбора на всю страну 
будет только подрывать конкурен-
тоспособность России как направ-
ления на мировом туристическом 
рынке, указывает он.

Введение туристического сбо-
ра станет психологической на-
грузкой для гостиничной отрасли, 
однозначно приведет к сокраще-
нию турпотока как российских, так 
и иностранных туристов и скажет-
ся на туристическом имидже Рос-
сии, предупреждает  президент 
Российской гостиничной ассоциа-

За первые два месяца эксперимента 

в Ставропольском крае с туристов 

удалось собрать 37,6 млн руб.,  

на Алтае — более 4 млн руб.
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Российский туризм в цифрах

Источники: Росстат, «Интерфакс», Ростуризм

213,9 
млрд руб. — доходы (без НДС, акцизов и аналогичных платежей) гостиниц в 
первой половине 2018 года. Это на 22% больше, чем за первое полугодие 2017-го

27,8 млн 
человек 
остановились в российских гостиницах 
за шесть месяцев 2018 года (на 16,8% больше, 
чем за аналогичный период 2017-го). Из них 23,8 млн 
человек — россияне, 4 млн — иностранцы

13,25% 
от стоимости номера и еще $2 за ночь  
составляет налог с туристов в Нью-Йорке, 3,2% 
от стоимости номера — в Вене, €1 в сутки — 
в Лиссабоне. В России максимальная ставка 
курортного сбора в 2018 году составляет 50 руб. 
в сутки с человека

50 млн 
руб. рассчитывают получить от курортного  
сбора в 2018 году в правительстве  
Алтайского края, 181 млн руб. могут составить 
аналогичные доходы в Ставропольском крае, 
от 50 млн до 70 млн руб. — в Крыму, 267,5 млн руб. — 
в Краснодарском крае

25,3 
тыс. гостиниц и других 
коллективных 
средств размещения 
было в России 
в прошлом году. 
Общее количество 
номеров оценивалось 
в 884,4 тыс.
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ции Геннадий Ламшин. Беспокоит 
отельеров и вопрос целевого рас-
ходования средств: «Если курорт-
ный сбор остается в регионе и бу-
дет тратиться на нужды туризма, 
то налог, который хотят ввести, бу-
дет идти в «общий котел» и может 
тратиться не на развитие туризма, 
а на другие цели и отрасли», — до-
бавляет он.

Владелец и генеральный ме-
неджер гостиницы «Гельвеция» 
в Санкт-Петербурге Юнис Теймур-
ханлы считает введение туристиче-
ского налога оправданной мерой. В 
случае если его размер будет состав-
лять $1–3, проблем не возникнет, 
полагает он: сумма незначитель-
ная, и российские туристы, выез-
жающие за рубеж, привыкли к такой 
практике. Проблем с администри-
рованием налога для гостиниц вла-
делец «Гельвеции» также не видит, 
но указывает, что налог следует сде-
лать фиксированным на взрослого 
человека в день и освободить от его 
уплаты детей. «Если уже копировать 
мировую практику, то правильно: 
практики взимания процента нигде 
нет, везде фиксированный сбор», — 
настаивает он.

И в России, и за рубежом прак-
тика туристических сборов, «когда 
надо лишний раз платить», вызы-
вает у людей негатив, возражает 
гендиректор и владелец компании 
«Петербургские отели» (в управ-
лении восемь гостиниц и хосте-
лов в Петербурге) Сергей Морев. 
По его мнению, для развития ту-
ристической инфраструктуры до-
ходы от туристического сбора не 
будут «существенными суммами 
в  масштабах города». «Какую-то 
туристическую инфраструктуру 
можно создать на эти деньги, но, 
скорее всего, разворуют или сде-
лают что-то такое, что никому не 
нужно», — скептичен он.  

Неналоговые 
платежи

Поручение внести в Налоговый ко-
декс неналоговые платежи, имею-
щие квазиналоговый характер (то 
есть не отличающиеся от налогов), 
дал главам Минфина и Минэко-
номразвития премьер-министр 
Дмитрий Медведев в середине 
марта. К таким платежам относит-
ся, в частности, курортный сбор. 

Власти отложили внедрение 5G в России

Сверхскорость задерживается еще на год
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА, 
ФИЛИПП АЛЕКСЕНКО

Правительство отложило 
массовое внедрение нового 
стандарта мобильной связи 
на один год — 5G появится в 
России только после 2022 года. 
До этого момента спрос на 
технологию еще не сформиру-
ется, считают чиновники.

Правительство решило перенести 
сроки внедрения мобильной связи 
пятого поколения (5G) в России. Те-
перь массовое строительство сетей 
планируется начать не раньше чем 
в конце 2021 года. Это следует из ма-
териалов к заседанию наблюдатель-
ного совета АНО «Цифровая эконо-
мика», которое состоялось во втор-
ник, 4 сентября (копия материалов 
есть у РБК, их подлинность подтвер-
дил представитель АНО).

Из документа следует, что кон-
цепцию создания и развития сетей 
5G в России должны утвердить в 
первом квартале 2019 года. К кон-
цу следующего года определятся 
диапазоны частот, к концу 2020-го 
будут реализованы пилотные про-
екты по внедрению нового стан-
дарта в пяти ключевых отраслях и 
на территории одного города-мил-
лионника. Только к концу 2021 года 
появятся условия для масштабного 
запуска 5G в России.

По словам вице-премьера Мак-
сима Акимова, выступавшего после 
заседания наблюдательного совета, 
перенос сроков связан с тем, что на 
5G еще должен «созреть коммер-
ческий запрос внутри экономики». 
Как заявил министр цифрового раз-
вития, связи и массовых коммуни-

каций Константин Носков, вопрос 
внедрения 5G осложняется необхо-
димостью освобождения радиоча-
стот от военных систем.
Утвержденная в середине 2018 года 
программа развития цифровой эко-
номики предполагала, что к 2022 
году сети 5G появятся уже в пяти го-
родах-миллионниках, а к 2024-му — 
в пятнадцати крупнейших городах 
страны.

Однако в начале 2018 года пра-
вительство согласовало план ме-
роприятий по направлению «Ин-
формационная инфраструктура» 
(предполагает развитие и сетей 
5G). В этом документе уже не заяв-
ляется о намерениях организовы-
вать «ковровое покрытие» 5G: вме-
сто этого предполагается, что сети 
будут развиваться по отраслевому 
принципу (то есть внедрение дол-
жно начаться в пяти ключевых от-
раслях, но каких — не указывается).

Концепцию развития и созда-
ния подобных сетей в России пла-
нировалось утвердить к июню 2018 
года. К этому же сроку ведомства и 
заинтересованные производители 
должны были «оценить возможно-
сти отечественной промышленно-
сти по производству телекомму-
никационного оборудования» для 
5G. Документ предусматривал, что 
к сентябрю 2019 года завершатся 
пилотные проекты в пяти отрас-
лях и на территории одного горо-
да-миллионника, к концу 2020 года 
закончится подготовка к масштаб-
ному внедрению нового поколения 
связи в стране.

Участники рынка по-разному 
отнеслись к переносу сроков запу-
ска 5G в России. По словам предста-
вителя пресс-службы «МегаФона», 

компания придерживается планов 
по реализации пилотных проектов 
с применением технологий 5G в 
2019 году. «Такой подход позволит 
проработать технические вопро-
сы и протестировать возможности 
применения технологии», — отме-
тил представитель компании. «Ме-
гаФон» тестировал 5G во время чем-
пионата мира по футболу 2018 года. 
В Москве у компании была зона 
виртуальной реальности, в Каза-
ни — беспилотный автобус, в Санкт-
Петербурге — прототип смартфона 
5G. Как говорил глава компании 
Сергей Солдатенков в интервью 
РБК, оператор собирался передать 
результаты тестирования регулято-
ру и рассчитывал, что они будут по-
лезны в определении дальнейшей 
судьбы технологии в России.

По мнению представителя «Т2 
РТК Холдинга» (бренд Tele2) Оль-
ги Галушиной, перенос сроков по-
зволит операторам лучше подго-
товиться к внедрению новой тех-
нологии. «Пока еще не финализи-
рован стандарт для развития 5G, это 
произойдет в 2019 году. Привлека-
тельная потребительская экосисте-
ма — появятся не ранее чем через 
три-четыре года», — указала она. 
По словам Галушиной, для сохра-
нения финансовой устойчивости 
и эффективного использования 
ограниченного частотного ресур-
са операторам необходимо опре-
делиться, будут ли они применять 
модель совместного строительства 
сетей. При этом нужно обеспечи-
вать новые регуляторные требова-
ния к хранению трафика: с 1 июля 
в силу вступили требования «зако-
на Яровой», по которым операто-
ры связи должны в течение шести 

месяцев хранить записи телефон-
ных разговоров абонентов и СМС-
переписку, а с 1 октября также ин-
тернет-трафик. «Слишком раннее 
и не до конца продуманное начало 
инвестиций может привести к не 
вполне желаемому результату», — 
считает Галушина.

Пресс-секретарь «ВымпелКома» 
(бренд «Билайн») Анна Айбашева 
отметила, что компания будет го-
това запустить первые зоны 5G в 
течение полугода после заверше-
ния аукционов. Однако комменти-
ровать сроки переноса плана ме-
роприятий она не стала. Предста-
витель МТС отказался от коммен-
тариев.

Как ранее оценивала PwC, каж-
дому российскому сотовому опе-
ратору придется вложить 130–165 
млрд руб. в развитие сетей 5G. Если 
МТС, «МегаФон», «ВымпелКом» и 
«Т2 РТК Холдинг» (бренд Tele2) бу-
дут строить собственные инфра-
структуры 5G, объединяясь с кон-
курентами лишь в отдельных зонах, 
суммарные затраты отрасли соста-
вят 550–610 млрд руб. Если два и 
более операторов начнут совмест-
но использовать 50–70% внедряе-
мого оборудования и имеющуюся 
пассивную инфраструктуру (выш-
ки для размещения базовых стан-
ций, канализации для кабелей свя-
зи и т.п.), то затраты отрасли могут 
снизиться до 400–445 млрд руб. 

С В Я З Ь

Как 5G внедряют в мире

Лидером по развитию се-
тей 5G в мире считается 
Южная Корея. В феврале 
2018 года эта страна те-
стировала технологию во 
время зимней Олимпиа-
ды в Пхёнчхане. Во втор-
ник, 4 сентября, ТАСС 
со ссылкой на местное 

Министерство науки 
и информационно-ком-
муникационных техно-
логий страны сообщил, 
что 1 декабря в Сеуле на-
чнется тестовая эксплуа-
тация сети 5G, а с марта 
2019 года — коммерче-
ская. Сеть будет запуще-

на одновременно тремя 
крупнейшими мобильны-
ми операторами Южной 
Кореи — SK Telecom, KT 
и LG Uplus.
В конце августа 
2018 года агентство 
Juniper Research назвало 
указанных операторов 

лидерами по развитию 
5G в мире. Кроме них 
в топ-5 также попали 
два японских опера-
тора — NTT DOCOMO 
и≈Softbank. Следом шли 
американская AT&T и ки-
тайская China Mobile.

Новое 
поколение

Стандарт мобильной связи 5G 
должен прийти на смену техно-
логии LTE (4G). Ожидается, что 
максимальная скорость передачи 
данных в таких сетях будет дости-
гать 20 Гбит/с, задержка сигнала 
составит 1 мс. Одновременно 
сеть будет поддерживать 1 млн 
устройств на 1 кв. м. Такие харак-
теристики позволят развиваться 
интернету вещей (Internet of 
Things, IoT), а также новым разра-
боткам наподобие беспилотных 
автомобилей и сервисов допол-
ненной и виртуальной реальности.
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*Российский форум лидеров рынка недвижимости (0+),  

Недвижимость от лидеров 2018 (0+)

28 сентября,
Гостиный двор

Рынок недвижимости 2019: 
работа в новых условиях

РБК на Форуме  
«Город образования»
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Итоги:

Развитие эффективной экономики невозможно представить без адекватной системы образова-
ния, которая бы отвечала вызовам современного мира. При поддержке корпорации «Российский 
учебник» состоялось обсуждение ключевых вопросов развития системы образования: влия-
ние цифровизации и применение онлайн технологий в школе, изучение иностранных языков и 
формирование базовых компетенций XXI века, поддержка инноваций в образовании. Участники 
обсудили и другие важные направления: что такое уроки технологий, и как их понимают участни-
ки образовательного процесса? Как адаптируется к изменениям начальная школа, а что остается 
неизменным? В дискуссии принимали участие учителя, академики РАН, представители ВУЗов, 
госорганов и бизнес-структур.

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11
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